

EL CORREO

NUM. 11.578.—(AÑO XXXIII)

MADRID.—DOMINGO 3 DE NOVIEMBRE DE 1912

PRECIO: 5 CENTIMOS

LA SITUACION POLITICA

Continúa el barullo político. El hecho de más bulto que ahora se trae y se lleva es la diferencia manifestada entre el presidente del Senado y el del Consejo con ocasión del proyecto de mancomunidades.

«El Imparcial» dice que este asunto de las mancomunidades es un fracaso personal del Sr. Canalejas, en el que tiene en contra al partido, o lo que sigue llamándose partido liberal.

Escribe lo siguiente: «¿Cuál será el fin de este conflicto que al partido liberal ha creado el Sr. Canalejas? No queremos aventurar predicciones. El justo fracaso del proyecto es un fracaso personal del Sr. Canalejas, no del partido que vigorosamente lo ha repudiado; las consecuencias sólo aquél debe padecerlas. El fallo, a más altos poderes está encomendado. Quienes superficialmente examinan el caso, tal vez crean que no es asunto de supremas intervenciones constitucionales. ¿Cómo no ha de serlo cuando en un régimen constitucional parlamentario se da el caso insólito de que el presidente del Senado se niegue a autorizar, no ya con su voto, con su presencia, no ya la aprobación, sino la discusión de un proyecto por considerarlo contrario a la unidad de la patria?»

«El Liberal» lo entiende de otro modo y dice sobre ello: «Se habla mucho de que el presidente del Senado sigue, para acabar con el proyecto de ley, el sistema de aplicarle radicales mutilaciones. Muy hábil y muy sutil es el Sr. Montero Ríos; pero es también muy leal y muy enemigo de malgastar el tiempo; de suerte que jamás haría en varias veces lo que pudiera hacer en una.»

Como quiera que la cuestión, aunque parece adjetiva y orgánica, es fundamental y de principio, el Sr. Montero Ríos hubiera desde el primer momento respondido una negativa rotunda, en vez de allanarse a discutir el más ó el menos; porque ya se sabe que quien discute, transige.

De cualquier modo, pronto se acabarán las dudas respecto de ese particular. Desde luego se han acabado en el ánimo del país las que antes hubo. Todo el mundo sabe ya que el horror a las Mancomunidades es una plataforma de combate, más que un recelo de patriotismo ó que un escrúpulo de conciencia.

Como quiera que sea, este proyecto, el de los ferroviarios y otros asuntos que salen menos a la superficie, traen muy agitado el campo ministerial, y a consecuencia de ello nuevamente se habla de soluciones políticas para todos los gustos. Otras cosas absurdas se dicen, como la de suponer que la visita que el Sr. Urzáiz hizo ayer al presidente del Consejo tuvo motivo político.

En el estado que están las cosas, lo más práctico es observar con calma los sucesos, porque cuanto sucede arraiga la convicción de que han desaparecido de la política las ideas elevadas y de que no priva más que el interés personal y el caudillaje.

LA GUERRA DE ORIENTE

AVANCE DE LOS ALIADOS

Plaza tomada por los serbios.—Victorias de los griegos.—Situación crítica.

París 3.

Telegramas recibidos esta madrugada de Prizren dan cuenta de la ocupación de Prizren por los serbios.

Los corresponsales extranjeros que siguen al ejército búlgaro dicen que ayer tarde se apoderaron los búlgaros, después de once horas de combate, de varios fuertes situados sobre la línea férrea, muy próximos a Chatalja.

Los búlgaros tuvieron grandes pérdidas; pero lograron desmontar la artillería turca y pudieron tomar al asalto los fuertes.

Con este nuevo triunfo se han hecho dueños de la línea férrea, y están ya casi a la vista de Constantinopla.

Añaden los corresponsales ingleses que han llegado dos nuevos cuerpos de ejército al teatro de operaciones, y que mañana avanzarán sobre Chatalja y Terkos, para efectuar un movimiento envolvente contra los cuatro fuertes principales de la línea externa del campo atrincherado que defiende Constantinopla.

Otros telegramas recibidos de Atenas afirman que la situación de los turcos en Tesalia es muy crítica. Esperaban recibir refuerzos, víveres y municiones, y las derrotas que han sufrido sus compañeros en otras regiones han servido para cortar la línea de comunicación é imposibilitar el envío de auxilios.

Cogidos entre los griegos, los serbios y los montenegrinos, se van replegando sin apenas combatir, y los griegos siguen su avance sin encontrar seria resistencia.

Muchos turcos se rinden, y esperan los

griegos poder llegar a Salónica sin grandes quebrantos.

Lo mismo que en el Este, los turcos pueden y saquean en su retirada los pueblos que encuentran a su paso, cometiendo toda clase de vandalismos.

El vilayeto de Monastir ha sido teatro de bárbaros saqueos, y los cristianos han formado bandos de francotiradores, que han rechazado a los turcos, haciendo un número enorme de prisioneros.

La guerra en esa región es terrible, y luchan a diario paisanos cristianos y paisanos musulmanes, careciéndose de noticias exactas por no haber allí corresponsales y ser muy difícil comunicarse. Solamente se sabe que todo el vilayeto está levantado en armas y que el número de muertos es aterrador.

Los griegos han recibido órdenes de Atenas para avanzar a marchas forzadas.

EL SITIO DE ANDRINÓPOLIS

Negociaciones para la capitulación.—Situación desesperada.—El incendio y el hambre.

París 3.

Dicen de Sofía que sigue sin interrupción el sitio de Andrinópolis por las fuerzas aliadas.

El bombardeo de la ciudad es horroroso. Los búlgaros avanzan sus cañones de sitio aprovechando la oscuridad de la noche, y llegan a estrechar el sitio de un modo aterrador.

Los turcos contestan cada vez más débilmente, a pesar de tener montada allí mucha artillería pesada, traída de las defensas de los Dardanelos.

Telegramas de última hora dicen que se han entablado activas negociaciones para la capitulación.

Sin embargo, no se ha llegado a un acuerdo, y la artillería continúa su obra destructora.

Las fuerzas búlgaras han ocupado ya posiciones de una ventaja colosal.

Dicen que dentro de la plaza, el pánico y la desesperación llegan a términos aterradoros.

Las fuerzas búlgaras no carecen ni de víveres ni de pertrechos.

Los búlgaros emplean sus reservistas para el sitio de la plaza, de la misma manera como empleó Alemania su Landwehr en la guerra del 70.

Por referencia de uno de los parlamentarios búlgaros que negocian la capitulación, se sabe que el hambre ha empezado a hacer horribles estragos en Andrinópolis.

Los habitantes de los barrios pobres se alimentan de verdaderas inmundicias, y en la parte rica de la ciudad se agotan las muchas provisiones que se habían hecho.

En las calles, la gente, hambrienta, pide paz.

Los soldados, hambrientos también, saquean tiendas y almacenes, llegando a las mayores violencias.

En los barrios bombardeados, el incendio se propaga en proporciones formidables.

La población civil está sublevada, y quiere que la plaza se rinda sin condiciones.

Escasea el agua de un modo alarmante.

NOTICIAS DE TURQUIA

Informaciones contradictorias.—Confirmación de un desastre.

París 3.

Los periódicos otomanos llegan a afirmar que el ejército de Tracia se encuentra en inmejorables condiciones, y que los búlgaros huyen ante el empuje de las fuerzas turcas. Añaden que el generalísimo otomano está preparando un ataque decisivo, y que Lule-Burgas ha sido evacuado por los invasores. Las tropas otomanas han ejecutado un movimiento envolvente, al parecer, logrando que se den la mano las fuerzas que operan en Lule-Burgas y las de Viza.

En cambio, el corresponsal de «The Times» en Sofía afirma que los turcos hicieron ayer un desesperado esfuerzo, presentaron batalla a los búlgaros y fueron completamente derrotados. Los invasores se apoderaron de Corlu, de Istrandja y de Rodosto.

Comunican de Constantinopla a la Agencia Havas el siguiente despacho, depositado esta noche, a las nueve: «En la batalla de Lule-Burgas han triunfado los búlgaros.»

Sublevación en Constantinopla.—Sangrientos motines.

París 3.

Las noticias llegadas durante las primeras horas de la noche parecen confirmar que la sublevación de Constantinopla es muy grave.

El pueblo se ha dado cuenta cabal del desastre y teme la entrada de los búlgaros en la capital del Imperio.

El ejército está desmoralizado. La multitud recorre las calles en actitud levantisca contra los culpables del desastre.

El cuerpo diplomático está reunido. Otros telegramas dicen que en Salónica y en Constantinopla ha habido durante la noche y la madrugada pasadas sangrientos motines.

Muchos judíos y cristianos han sido asesinados, y las turbas han saqueado varios bazares y casas.

Las tropas han tenido que intervenir, y hay muchos muertos y heridos.

Las prisiones están llenas de detenidos. Los soldados recién llegados de Asia cometen todo género de atropellos.

Muchos merodeadores han sido fusilados en las calles.

Las residencias de los ministros de las naciones europeas, los consulados, los hoteles, los Bancos y los grandes establecimientos propiedad de cristianos, están protegidos por destacamentos formados por tropas disciplinadas y escogidas.

Dos regimientos custodian el palacio donde reside ahora el ex Sultán Abdul-Hamid, y que fué habitado por la Emperatriz Eugenia hace años.

En Pera hubo anoche serios tumultos, y varios jefes fueron asesinados por las turbas. Los comercios están cerrados, y es peligroso circular por las calles sin escolta.

Muchos jefes de los grupos de la Joven Turquía han huido, temiendo ser asesinados. La muchedumbre fanática dice que ellos son los culpables de la derrota.

¿OTRA GUERRA?

Berlín 3.

Dicen de Constantinopla al «Berliner Tageblatt» que en aquellos centros se cree que Rusia declarará la guerra a Turquía, y que parece que con este motivo el embajador ruso saldrá de la capital otomana en la semana entrante.

Varias noticias.—Otra capitulación turca.

París 3.

Al «Journal» telegrafían de Salónica que los griegos han sido derrotados por los turcos en Topsis.

De Sofía dicen al «Echo» que los búlgaros han ocupado Estreje, localidad situada al Este de Drama.

El Gran Visir ha declarado al corresponsal del «Matin» en Constantinopla que garantizaba la seguridad de todos los extranjeros residentes en territorio otomano.

El «Lokal Anzeiger» dice que en el combate de Viza fué herido el general turco Mahmud Muktar Pachá.

La guarnición turca del puerto de Preveza ha capitulado esta mañana, entregando la ciudad a las tropas griegas.

LA RECAUDACION DE OCTUBRE

Los resultados provisionales de la recaudación del Tesoro en el pasado mes de Octubre son los siguientes, según los datos recibidos por telegrama en la Inspección general de Hacienda:

Recaudado por los conceptos generales, 27.794.809 pesetas; por Aduanas, achicoria, alcoholes y azúcares, 20.163.246; oficinas centrales, por Tabacos, 12.867.943; por Timbre del Estado, 6.962.583; por Loterías, producto líquido, 1.950.821; Aduanas, achicoria, alcoholes y azúcares, pesetas 1.180.864; por los demás conceptos, 4.266.399.

La recaudación total ha sido de pesetas 75.186.665, y como en igual mes del año pasado ascendió a 68.878.098, el alza obtenida en el mes último se eleva a 6.308.567 pesetas, de las cuales 3.733.863 proceden de Aduanas y 2.575.704 de los conceptos generales.

LOS FERROVIARIOS

Campaña aplazada

Las Juventudes socialista y reformista han aplazado la campaña que se proponen realizar contra el proyecto ferroviario, hasta que conozcan la nueva solución que ha de dar el Gobierno al asunto, pues consideran que el proyecto está muerto después de las discusiones parlamentarias.

(POR TELEGRAFO)

En El Ferrol

El Ferrol 3.

En el Centro Obrero han celebrado un mitin los ferroviarios para protestar contra el proyecto de ley presentado a las Cortes.

Pronunciaron discursos varios representantes de las Sociedades obreras y del partido socialista defendiendo el derecho a la huelga.

De Barcelona

Barcelona 3.

La Junta de la Unión de los ferroviarios ha publicado una circular a los socios historiendo lo ocurrido en el asunto del abono de los jornales devengados durante la huelga.

Afirma la circular que tienen los de la Junta la convicción de haber sido objeto de una burla, y termina pidiendo la opinión de los ferroviarios acerca del asunto.

Anoche se celebró la anunciada Asamblea de ferroviarios. El local estaba completamente lleno, y los ánimos muy excitados.

Después de explicar Ribalta en breves frases el objeto de la reunión, el compañero Polo hizo uso de la palabra para recordar que los ferroviarios volvieron al trabajo ante la promesa hecha por las Sociedades Económicas, que hoy se excusan de ella, y abogó porque prospere el espíritu de rebeldía, indispensable para estar dispuestos ante los acontecimientos que se avecinan.

Villart combatió también a las Sociedades Económicas, afirmando que los obreros deben tratar directamente con las Compañías, sin intermediarios de ningún género, para recuperar el cobro de los jornales que dejaron de percibir durante la huelga.

Después de hablar otros oradores, Ribalta hizo el resumen de los discursos, recomendando a todos unión y estar preparados para atender a las órdenes de la Junta.

TRIBUNA LIBRE

EL CUERPO DE ADUANAS

La verdad sobre su organización

Sentábamos en nuestro primer artículo la afirmación de que en el cuerpo de Aduanas no existe esa satisfacción interior que más que necesaria es indispensable para que el espinoso deber que ha de cumplir le sea grato.

Es un hecho ciertísimo, por desgracia; y su razón, la de que el cuerpo de Aduanas sospecha que el favor tiene ó puede tener una más que regular intervención en su vida interna. Aunque no exista la intervención de ese factor en el modo de ser íntimo de la colectividad, cabe sospecharla, y el cuerpo de aduanas, casi sin excepción alguna, desea, ¡qué decimos deseal, anhela con ansias vivísimas un régimen reglamentario en el que el favor quede anulado, en el que no quepa la injusticia.

El actual reglamento no obedece en modo absoluto a aquel vivísimo anhelo de los más y los mejores. Dejando aparte el sistema de ingreso en la carrera, no completamente racional, el reglamento debía regular, dentro desde luego de la mayor equidad posible, dos importantísimas funciones, la de los ascensos y la de los destinos. Y vamos a demostrar que si el anterior sistema de ascender era malo, el actual es bastante peor; y que si el procedimiento antiguo de no respetar la estabilidad en los destinos no era bueno, el actual, tan alabado de respetarla, no es ni más moral ni más justo.

La crítica del sistema de ascensos queda hecha con una simple enunciación.

En el cuerpo de Aduanas queda reservado tan sólo a la antigüedad un cuarto turno; es decir, que edcada cuatro vacantes ocurridas en una escala, una tan solo aprovecha al funcionario que tiene el número 1 en la escala posterior; de modo que cabría en lo posible que en una escala compuesta por 30 individuos, al llegar al número 9 el que haya de cubrir ese cuarto turno de antigüedad, empezara a ser pasado por los que asciendan en los turnos de mérito y de elección, y como los ascendidos por el turno de antigüedad en la carrera ya le podrían estar pasando desde que cumplieron dos años en la escala, podría darse el caso, repetimos, de que no aprovechando más que de cuatro vacantes una y cubiendo en lo posible que las de los otros tres turnos se cubrirían por individuos que ocuparan un lugar posterior al suyo en el escalafón, al ocupar el número 10 necesitaría cuarenta vacantes para llegar al número 1, y como llevaría ya recorridos veinte puestos para ocupar aquel número, en una escala relativamente corta, de 30 funcionarios que ponemos como ejemplo, podría acontecer que necesitara el que ascienda por antigüedad, 60 vacantes.

¿Es ó no absurdo semejante sistema? Y si a esto se agrega que los ascensos en los turnos de compensación, mérito y elección puedan ser desde luego rigurosamente reglamentarios, eso sí, pero no estrictamente justos, puede afirmarse categóricamente que el sistema reglamentario de ascensos en el cuerpo de Aduanas, es intolerablemente defectuoso.

En todos los cuerpos y no ha de ser excepción de ello el de Aduanas, y no lo es, existe una diversidad de servicios que dividen los destinos en buenos y malos, en penosos ó no penosos, para someterlos a la calificación del reglamento. No cabe duda. Entre servir los destinos de la aduana de Barcelona, por ejemplo, ó servir en ciertos casi olvidados lugares de la frontera portuguesa, ha de existir y existe de hecho una enorme diferencia. Esto hace que haya puestos muy codiciados, y otros en los que se repite con frecuencia el caso de por no servirlos pedir la excedencia el funcionario nombrado para ocuparlos.

Esto sentado, parece lógico que el turno en puestos buenos ó malos, por servirnos de esta expresión vulgar, se estableciera rigurosamente; no existe tal turno; individuos determinados tienen vinculados los destinos buenos, por propia voluntad ó la de sus amigos, mientras otros muchos padecen contra su voluntad é indefinidamente de los otros, saliendo de unos malos para ir a servir en otros peores. Se intentó poner coto al abuso y hubo de dictarse un real decreto regulándolo en parte: la real disposición nació muerta. Pudo más el favor que la justicia.

Hubo un tiempo en que se empleaba y se toleraba y lo que es peor se atendía, un verdaderamente vergonzoso pugilato por desempeñar determinados destinos: el que ocupaba un puesto codiciado no estaba nunca seguro en él; si se cruzaba una influencia superior a la que lo sostenía podía darse por relevado.

Malo era aquello, desorganizador en extremo, bajo y ruin; pero más justo que el decantado sistema actual de respeto a la plaza ocupada. Si las plazas ambicionadas se dieran al más apto ó al más antiguo, si se ocuparan por algún sistema que las distribuyera automáticamente, bueno que fueran respetados en sus puestos los que las ocuparan; pero otorgadas descaradamente al favor como hoy se adjudican, es entronizar el desafuero, es mantener con visos de legalidad a los favorecidos, que son los menos, contra el interés colectivo de los más, del cuerpo en masa, puede asegurarse. Digase si no tenemos razón para sostener que el actual sistema no es ni más digno, ni más justo, ni más moral que el antiguo, tan

exacerbado por los que, con el nuevo, tranquilamente disfrutan de las plazas que el favor les ha otorgado.

Y estos dos hechos concretamente señalados explican lo bastante el por qué en el Cuerpo de Aduanas no existe esa interior satisfacción que, al parecer, se lamenta.

VERAX.

FALLECIMIENTOS

El doctor Ulecia

Repentinamente ha fallecido el doctor Ulecia y Cardona, notable publicista médico, fundador del primer Consultorio para niños de pecho establecido en España, con el título de Gota de Leche, y director-proprietario de la «Revista de Medicina y Cirugía prácticas», que se publica en España.

La labor del doctor Ulecia como médico propagandista de las doctrinas concenientes a la puericultura, es digna de todo elogio.

No contento con visitar, con dirigir la Gota de Leche y con prestar el concurso de su palabra y de su inteligencia para disminuir la mortalidad infantil, escribió unos consejos a las madres para la lactancia de sus hijos, los imprimió en un folletito que repartía gratis.

En la Exposición de la Infancia que hubo en el Retiro hace pocos años presentó Ulecia una notable instalación.

El Estado le dió una cruz, y compañeros suyos y madres agradecidas y admiradoras le costearon las insignias por medio de una suscripción popular.

Su entierro se ha verificado hoy, a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Leganitos, 40, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, constituyendo una gran manifestación de duelo.

Descansen en paz el ilustre médico.

El doctor Sobejano

Ayer falleció víctima de una neumonía el doctor D. Carlos Sobejano, prestigioso jefe facultativo de la Beneficencia municipal, que ejercía el cargo en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

Descansen en paz y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

El marqués de Heredia

Ha fallecido en Madrid, á edad avanzada, el ilustre procer grande de España, marqués de Heredia.

D. Narciso de Heredia y Heredia nació el 10 de Febrero de 1832 y casó el 1.º de Julio del 54 con la menor de las hijas del ilustre autor de «Don Alvaro» y de la duquesa de Rivas, doña Leonor Ramirez de Saavedra y Cuelo.

Fué senador por derecho propio, ilustre literato, experto tirador de armas, maestro de Granada, caballero gran cruz de Carlos III, de San Juan de Jerusalén y gentilhombre del Rey con ejercicio y servidumbre.

Son sus hijos D. Narciso, heredero del título, viudo de la condesa de Amarante, y la condesa de doña Marina, esposa de D. José Lilián, Eguizabal.

Era en la actualidad el marqués de Heredia el socio más antiguo del Ateneo de Madrid, y esta corporación, al saber el fallecimiento, enlutó sus balcones en señal de duelo.

Enviamos el pésame más sentido a la familia del ilustre finado.

Los presupuestos municipales

Bajo la presidencia del alcalde se reunió á última hora de la tarde de ayer la comisión de presupuestos del Ayuntamiento.

Asistieron más de veinte concejales. La discusión fué larga y empeñada, tomando parte en ella gran número de concejales, sosteniendo los de la conjunción republicano-socialista la teoría de que debe mantenerse, aunque sólo sea durante el año 1913, el impuesto de inquilinato, por la imposibilidad material de establecer el reparto vecinal en los dos meses que faltan para implantar el nuevo sistema tributario, y proclamándose el alcalde y algunos monárquicos por la supresión de dicho impuesto y el establecimiento del reparto vecinal.

La reunión terminó á las ocho y media, acordándose que el lunes vaya á ver á los Sres. Canalejas, Barroso y Navarro Reverter una comisión, compuesta de los señores Ortúeta, Gayo, Argente, Alvarez Aranz, García Cortés, Catalina, Buendía y Trompeta (D. Eduardo), para pedir al Gobierno los recursos necesarios para poder confeccionar un presupuesto bien dotado sin prejuzgar ninguna cuestión, para que después la comisión resuelva si se ha de mantener ó no el impuesto de inquilinato.

Preparativos navales en Inglaterra

Londres 3.

Telegrafían de los puertos militares de Plymouth, Devonport y Chatam dando cuenta de que en virtud de despachos del almirantazgo, han sido llamados nuevamente al servicio los oficiales y marineros afectos á los buques de guerra.

Reina gran agitación en los puertos militares.

En el segundo de los puertos antes citados, 35 buques se aprestan para cualquier eventualidad. En Plymouth, una flotilla de contratorpederos se halla dispuesta para zarpar al primer aviso, cre-

yéndose que todos los buques mencionados se harán a la mar el lunes con rumbo a Oriente.

Lisboa 3.

El semáforo de Sagres anuncia haber pasado por aquellas aguas, con dirección al Sur, una escuadra inglesa compuesta de ocho acorazados, seguidos de un transporte de guerra francés.

Algeciras 3.

A las diez de la noche, sin previo aviso, como es costumbre en tales casos, llegaron al puerto de Gibraltar nueve grandes acorazados ingleses.

El almirante de esta escuadra visitó a las autoridades inglesas, transmitiéndole órdenes reservadas.

Los buques se repostaron de carbón embarcando 5.600 toneladas y marchando poco después con rumbo a Salónica.

Hácese comentarios sobre este viaje.—M.

EN LA CASA DEL PUEBLO

UNA LECTURA DE MARTÍNEZ SIERRA

Invitado por la Escuela Nueva, D. Gregorio Martínez Sierra, el ilustre autor de «Canción de cuna», leyó anoche en la Casa del Pueblo una zarzuela inédita.

El local era insuficiente para contener a la multitud que acudió a oír la lectura.

La zarzuela tiene dos actos y se titula «La Tirana». Es una bellísima zarzuela, riquísima en toda clase de elementos teatrales y escénicos, delicada en su idea fundamental y muy divertida é interesante por su desarrollo.

Martínez Sierra fué extraordinariamente aplaudido durante la lectura de «La Tirana».

La lectura literaria de anoche constituyó una fiesta cultísima, digna de repetirse. Seguramente, nunca el autor de «Canción de cuna», se habrá sentido tan cerca del público como anoche, ni habrá escuchado aplausos más espontáneos ni más sanos que los que oyó en la Casa del Pueblo.

«LA ALMUDAÍNA»

Este notable diario de Palma ha publicado, para festejar el vigésimoquinto aniversario de su fundación, un número extraordinario digno de los mayores elogios. Está compuesto de veinte grandes páginas, primorosamente impresas y confeccionadas, que contienen copiosísimos artículos originales de los mejores escritores castellanos y baleares. A cada original acompaña un retrato del autor, perfectamente fotografiado.

El extraordinario de «La Almudaína», constituye un esfuerzo excepcional, honroso no sólo para la prensa balear, sino para toda la prensa española.

Felicitemos al colega en sus bodas de plata y le deseamos mucha prosperidad.

FIESTA ÍNTIMA EN EL ATENEO

El Ateneo ha celebrado una fiesta íntima dedicada a D. Teodoro Sánchez, el simpático é inteligentísimo conserje de aquella casa, para festejar el cuarenta aniversario de su ingreso en ella.

Teodoro fué llevado al Ateneo por Moreno Nieto, su protector, y desde aquella lejana fecha ha venido prestando allí sus servicios.

El viejo conserje, festejado ayer, es la figura más popular de la docta casa, y con su modestia y su actividad ha sabido granjearse la consideración y el afecto de todos.

El mitin de esta madrugada

A la una de la madrugada se celebró en el teatro Romea un mitin organizado por las Sociedades El Alba, Agrupación general de Camareros, La Central, Unión Culinaria y Arte Culinario.

El objeto de la reunión era protestar contra la Sociedad del Palace Hotel, que no admite cocineros españoles, y pedir al Go-

bierno una ley que regule en España el trabajo de los extranjeros.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Castillo, Sala, Roca, Monforte, López García, Cordero, Portillo, Sevilla y Arenzana.

Las conclusiones aprobadas se refieren al cumplimiento de las leyes del descanso dominical, del trabajo de las mujeres y de los niños y la regulación del trabajo de los extranjeros.

Al acto se adhirieron todas las Sociedades de la Casa del Pueblo.

LA GACETA DE HOY

Presidencia.—Real orden disponiendo que la aplicación del indulto concedido por el real decreto de 1.º de Octubre próximo pasado, se haga por los Tribunales sentenciadores civiles ó militares que hayan dictado las sentencias respectivas.

Estado.—Cancillería.—Disponiendo que la corte vista de luto riguroso durante cuatro días, con motivo del fallecimiento de S. A. R. la Princesa María Gabriela (duquesa de Baviera).

Gobernación.—Real orden resolviendo dudas acerca de la intervención de las Capitanías de puertos y Administraciones de Aduanas en la doble papeleta de derechos sanitarios que debe tramitarse como requisito previo a la expedición de las patentes de sanidad por las Estaciones sanitarias de los puertos.

Otra disponiendo se publiquen en este periódico oficial los nombres de D. José Muro Carvajal y D. Angel Brusnel Díez, voluntarios de la libertad que prestaron sus servicios durante la última guerra civil en la ciudad de Vitoria y en la provincia de Alava, respectivamente.

LIBROS NUEVOS

INSTRUMENTOS Y OPERACIONES DE OCEANOGRAFÍA, por J. Thoulet, profesor de la Facultad de Ciencias de Nancy.—Traducción de F. Batista Díaz, licenciado en Ciencias.—La Coruña, 1912. En 4.º. XVI—186 páginas con 59 figuras en el texto.

Sin espacio para entrar en el examen de esta obra, debida á uno de los sabios más eminentes en oceanografía, no podemos decir más sino que ofrece gran interés, que está fiel é elegantemente vertida al castellano por el ilustrado joven señor Batista Díaz, y que ha sido estampada en hermoso papel satinado.

Thoulet ha tenido la fortuna de encontrar un buen traductor, que no es cosa tan fácil como algunos creen.

LOS SIETE PECADOS CAPITALES, por D. Antolín López Peláez, Obispo de Jaca.—Friburgo de Brisgovia (Alemania) 1912. B. Herder, librero-editor pontificio. En 8.º. 220 páginas.

He aquí nuevo libro del infatigable polígrafo, que asombra por su talento, condición y actividad. Aconsejamos á nuestros lectores que se apresuren á saborear las bellezas literarias de este volumen, abundante, además, en sanos consejos, sutiles observaciones y máximas morales.

La impresión, hecha en Alemania, es esmeradísima, y por lo claro de los tipos, por lo fino del papel y el buen gusto de la encuadernación, aparte del mérito intrínseco de la producción del afamado Obispo de Jaca, nos atrevemos á asegurar que se apresurarán á adquirir todas las personas entendidas y de rectas intenciones. Nuestros plácemes al eximio prelado.

BREVE COMPENDIO DE LA VIDA DEL ILMO. Y RVMO. OBISPO DE SEGORBE, D. Antonio María Massanet y Verd, por D. Gabriel Comas, presbítero.—Palma de Mallorca, 1912. En 4.º. 72 páginas con un retrato del citado Obispo.

Bien merecía el virtuoso prelado, que ha fallecido joven aún, por su exceso de celo, dejando luminosa huella de su paso por este triste mundo, bien merecía el sabio individuo de la noble familia de Massanet, un escritor que trazara su vida, si corta por el número de años que alcanzó, larga y fecunda por su constante labor cristiana, y ese biógrafo lo es el virtuoso sacerdote D. Gabriel Comas, quien des-

peña con tal maestría su difícil cometido, que diríase ha sido iluminado por Dios para que saliese airoso de la empresa que voluntariamente se impuso por la sincera admiración que le inspiraba el malogrado Obispo.

ENSAYO DE ANÁLISIS Y SÍNTESIS GEOGRÁFICAS, por Carlos García Alonso, de la Real Sociedad Geográfica y profesor de la Escuela Superior de Guerra.—Madrid. En 4.º. 64 páginas.

García Alonso es uno de los jefes más distinguidos del brillante cuerpo de Estado Mayor, y lo que modestamente califica de «Ensayo» es un trabajo muy completo y muy á la moderna; es decir, acorde con las actuales corrientes en los estudios geográficos.

Quisiéramos poder tratar detenidamente de un estudio, merecedor, por la forma y por el fondo, de aplausos entusiastas.

R. A. S.

PARRICIDIO

En el distrito de Calacote, en una finca próxima á Calapata, se ha encontrado el cadáver de Josefa Lamberte, muerta con arma de fuego.

Se cree que el autor del crimen sea su marido Antonio Fontecuberta, que ha desaparecido de la localidad.

EL COMERCIO EN MARRUECOS

El movimiento comercial en Marruecos va creciendo de un modo muy notable, pues siendo en los años 1903 á 1908 de 93 millones de francos, ha subido á 115 millones en 1909 y 146 en 1911.

El puerto de Casablanca figura en primer lugar con cerca del 50 por 100 del comercio marroquí, habiendo alcanzado en 1911 un movimiento por valor de cerca de 42 millones de francos.

Francia ocupa el primer puesto en las estadísticas; su comercio marítimo y por Argelia, alcanzó el año último 76.732.310 francos, contra 48.978.470, Inglaterra; Alemania, 25.330.843, y España, 12.051.533 francos.

El comercio marítimo francés en Marruecos, que era de 22 millones en 1903, fué progresando rápidamente en los años sucesivos, hasta llegar en 1911 á francos 44.965.533.

El comercio por Argelia ascendió, desde 10.153.000 francos en 1906, á francos 31.767.000 en 1911.

Las cifras del comercio alemán en el imperio mogrebino denotan progresos constantes, pasando de 10 millones en 1903, á 13.500.000 en 1911.

El comercio español, en fuerte baja desde el año 1903, no ha empezado á mejorar hasta 1909, sin alcanzar, empero, las cifras cobradas en 1903 y 1904.

En 1909 las mejoró, ascendiendo á francos 265.263.

SUCESOS

Un atropello.—El trapero Mariano Acero Medina, de setenta y tres años, fué atropellado por el carro que guiaba en la Cuesta de la Elipa, resultando con la fractura del fémur derecho.

Después de curado en la Casa de Socorro quirúrgico del Congreso, ingresó en el hospital de la Princesa en estado grave.

Caída mortal.—Isidro Delgado Exposito, que vive en la calle de Cabestreros, núm. 15, tercero, retiróse anoche á su casa en completo estado de embriaguez, y debido á esto, al pretender asomarse á una ventana del indicado piso, cayóse al patio, quedando muerto en el acto á consecuencia del fuerte golpe sufrido.

El Juzgado de guardia, que se personó en el lugar del suceso, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

Cartera que desaparece.—El eminente pianista Ernesto Schelling, recién llegado á Madrid, estuvo paseando por la calle de Alcalá, y al cabo de algún tiempo notó la falta de la cartera, en la que guardaba 550 pesetas en billetes del Banco de España, ocho billetes de 100 francos, uno de 50, otro de 20 dollars, otro de 10 libras y un autógrafo del ilustre compositor Listz.

El concertista americano puso el hecho en

conocimiento del jefe superior de Policía, agregando que ignoraba si había sido víctima de un robo ó si se le perdió la cartera durante el paseo.

Riña.—Wenceslao Cabría Iglesias, de cincuenta años, y Vicente Martínez, de cuarenta y cinco, ambos jornaleros, que trabajaban en la estación de las Delicias, riñeron esta tarde, resultando el primero con una herida en la cabeza, que en el gabinete sanitario de la estación fué calificada de pronóstico reservado. El agresor fué detenido.

Atropello.—El niño de seis años Manuel Amigo, fué arrollado esta tarde por un carro de limpiezas, resultando con heridas y contusiones de pronóstico reservado.

Curado en la Casa de Socorro del Congreso, pasó á su domicilio, Travesía del Fúcar, 14 y 16.

El conductor del vehículo, Fermín Sanz, compareció ante el juez de guardia.

¡Eso chicos!—En la Casa de Socorro de Chamberí, ha sido curado hoy de lesiones de pronóstico reservado, el niño de siete años Daniel Espl.

Se las produjo al caerse del tope de un tranvía donde estaba subido. Pasó á su domicilio, Galileo, 26 y 28, en estado de pronóstico reservado.

¡Adiós, prendal!—A un espectador del teatro Romea le robaron un gabán valorado en 75 pesetas.

El perjudicado, que se llama Plácido González, denunció el hecho á las autoridades.

LA PROPIEDAD DE MADRID

Entre las fincas recientemente vendidas en Madrid figuran las casas siguientes: Una de la calle de Alfonso XI, de unos 6.700 pies cuadrados, en unas 135.000 pesetas, ó sea á poco más de 20 pesetas por pie edificado; otra de la calle del Piamonte, de poco más de 6.400 pies, en 65.000 próximamente, precio que equivale á algo más de 10 pesetas por pie; otra de la calle de Santa Polonia, de 3.000 pies, en 50.000 pesetas, ó sea 16'66 por pie, y otra de la calle del Castillo, de cerca de 3.000 pies, en 35.000 pesetas, lo que representa cerca de 12 pesetas por pie.

También se han enajenado los solares siguientes: Uno del principio de la calle de Hermosilla, de algo más de 1.000 pies, á razón de 20 pesetas cada uno; calle de Martín de los Heros, de unos 3.400 pies, á razón de 2'85 pesetas, próximamente el pie, y otro de la calle de Altamira, de 4.500 pies, á cerca de 4'50 pesetas por unidad.

NOTICIAS

En el Palacio de Exposiciones que el Círculo de Bellas Artes tiene en el Retiro han quedado instalados cinco de los seis proyectos de monumento conmemorativo á las Cortes de Cádiz, premiados por el Jurado, entre los muchos que se presentaron. El otro proyecto fué retirado por sus autores.

De entre los cinco proyectos, cuyos autores son los Sres. Palacios, Garnele, Anasagasti, Marinas y Coullaut Valera, con la colaboración de otros artistas, se elegirá el proyecto definitivo.

Por real orden del ministerio de la Gobernación se ha concedido una prórroga de noventa días para la terminación del expediente y proyecto de urbanización y reforma de la calle de Segovia y adyacentes, de cuya presentación al Ayuntamiento dimos cuenta hace algún tiempo.

Ha fallecido en Mijadas (Cáceres), á la avanzada edad de noventa y cuatro años, D. Bartolomé Chamorro Valeros, persona que gozaba justamente en aquella localidad de gran prestigio y generales afectos.

Enviamos á toda su distinguida familia, y especialmente á su hijo D. Francisco Chamorro, nuestro estimado amigo, el más sincero pésame por la desgracia que les aflige.

TABACOS Y TIMBRE

En Octubre último los productos brutos de Tabacos fueron 18.584.823 pesetas, con aumento de pesetas 1.436.000 respecto de 1911 y de 1.052.800 respecto de 1910.

En los diez meses pasados del año se

leva una recaudación de 179'41 millones, con aumento de 13'27 millones respecto de 1911, de cuatro millones respecto de 1910 y de 6'50 millones respecto de 1909.

Por Timbre se recaudaron 7.795.324 pesetas, en baja de 193.679; en los diez meses de 1912 esta renta ofrece un aumento de 1'84 millones de pesetas.

Información telegráfica

EXTRANJERO

Explosión á bordo de un acorazado New York 2.

Una caldera del acorazado «Vermont» hizo explosión, alcanzando el vapor á seis marineros, de los que tres perecieron y los otros tres recibieron graves quemaduras.

La escuadra inglesa

Gibraltar 2.

Procedente de Inglaterra, acaba de llegar la tercera escuadra inglesa de combate, compuesta de ocho grandes acorazados.

Una vez que se hallen repostados de carbón y víveres, marcharán al extremo Oriente.

Centro de estudios franco-españoles

París 3.

Acaba de crearse en París un Centro de estudios franco-hispanicos, fundado bajo el patronato de la Universidad y agregado á la Facultad de Letras.

Se propone este Centro agrupar los esfuerzos de españoles y franceses para estrechar los lazos de amistad de los intelectuales de ambos países.

Uno de sus principales objetivos es extender en Francia los estudios hispanicos, dando á conocer las producciones de la raza hispano-americana en el dominio de las Ciencias, las Letras y las Artes y ayudar á los pensionados españoles en Francia en el cumplimiento de su misión, facilitándoles su apoyo.

Accidente en un crucero alemán

Kiel 2.

Esta mañana, al hacer prácticas de tiro y torpedos el crucero «York», estalló inesperadamente un cartucho de dinamita, resultando muertos un capitán de navío y un marinero, un teniente de navío con ambas piernas destrozadas y un marinero con heridas leves.

Asamblea socialista en París

París 3.

En la Asamblea que celebra el partido socialista se adoptó el orden del día, confirmando el acuerdo de los trabajadores de todos los países, y la necesidad de una política exterior absolutamente pacífica, salvo el caso de que sea necesario defender la independencia nacional contra toda agresión extranjera.

PROVINCIAS

Mitin radical

Cartagena 2.

En el teatro-circo se ha celebrado un mitin organizado por la minoría radical. Hicieron uso de la palabra los diputados Sres. Salillas, Alborno y Lerroux, quienes desarrollaron el siguiente tema: «¡Escuadra ni guerra!» «¡Escuela y despensa!».

Todos los oradores fueron ovacionados. Reinó orden completo.

Choque de un coche y un automóvil

Las Palmas 2.

Un ómnibus automóvil que conducía el correo á los pueblos del Sur de la Gran Canaria, ha chocado con un coche, empujándolo á un barranco, dando causa. Los pasajeros quedaron heridos gravemente.

Los congresistas del Turismo

Sevilla 3.

A las diez de la noche han llegado en tren especial los congresistas del Turismo, recibiendo en la estación el alcalde y una numerosa comisión de concejales. La recepción que se les había preparado en el salón de sesiones del Ayuntamiento no pudo ser celebrada por venir cansados del viaje los turistas.

FOLLETÍN DE EL CORREO

(34)

La guerra de las mujeres

POR

ALEJANDRO DUMAS

ni un sólo miserable, es decir, de raza miserable.

El duque de Larocheffoucault se acercó á la ventana, y vió efectivamente en la calle ciento cincuenta hombres de todas edades, estaturas y estados, mantenidos en dos filas, por Ferguzon, Barrabás, Carrrotel y sus otros dos compañeros, vestidos con sus mejores trajes. Estos individuos tenían más bien todas las trazas de una gavilla de bandidos, que no de una compañía de soldados.

Como Cauviñac había dicho, venían en extremo desaliñados, pero perfectamente armados.

—¿Habéis recibido alguna orden relativa á vuestra gente?—preguntó el duque.

—He recibido orden de llevarlos á Vayres, y solo espero la confirmación de esa orden por el señor duque para dejar toda mi compañía en manos del señor Richon, que la espera.

—¿Pero vos no os quedaréis en Vayres con ellos?

—Yo, monseñor, sigo en mi idea de no encerrarme jamás entre cuatro murallas, cuando puedo correr la campaña. Yo nací para llevar la vida de los patriarcas.

—Bien: quedáos donde os acomode; pero enviad vuestra gente á Vayres.

—Luego decididamente van á formar parte de la guarnición de aquella plaza?

—Sí.

—¿Bajo las órdenes del señor Richon?

—Sí.

—Pero, monseñor, ¿qué va á hacer allí mi gente, habiendo ya cerca de trescientos hombres en la plaza?

—Curioso sois.

—¡Oh! No es por curiosidad, monseñor, sino por temor.

—¿Y qué teméis?

—Temo no se les condene á la inacción, lo que sería una cosa muy triste. ¡Es tan fácil dejar enmohecer las buenas armas!

—Tranquilizáos, capitán, no se enmohecerán. Dentro de ocho días tendrán que batirse.

—Pero entonces me los matarán.

—Es probable; á no ser que tengáis el secreto de hacerlos invulnerables, como poseéis el medio de reclutarlos.

—¡Oh! No es eso: es que quisiera, antes de que me los maten, que se les pagase

—¿No me habéis dicho que habíais recibido diez mil libras?

—Sí, á cuenta. Preguntad al señor Lenet, que es un hombre arreglado, y estoy seguro se acordará de nuestro trato.

El duque se volvió hacia Lenet.

—Es cierto, señor duque,—dijo el irremprochable consejero:—le hemos dado al señor Cauviñac diez mil libras al contado para los primeros gastos; pero se le han prometido cien escudos por plaza después de la aplicación de las diez mil libras.

—Entonces,—dijo el duque,—se le deben al capitán treinta y cinco mil libras?

—Justas, monseñor.

—Se os darán.

—¿No se pudiera hablar de presente, señor duque?

—No puede ser.

—¿Por qué no?

—Porque vos sois de nuestros amigos, y es menester cumplir antes con los extraños. Ya sabéis que sólo á quien se teme hay precisión de acariciar.

—Excelente máxima,—repuso Cauviñac.—Sin embargo, en todos los contratos se acostumbra fijar un plazo.

—Bien; pongámosle de ocho días,—dijo el duque.

—Corriente; ocho días.

—¿Y si dentro de ocho días no pagamos?—dijo Lenet.

—Entonces,—contestó Cauviñac,—me hago dueño de mi compañía.

—Es muy justo,—repuso el duque.

—Y hago de ella lo que quiera.

—Como de cosa vuestra.

—Sin embargo,—pronunció Lenet.

—¡Bah!—dijo el duque.—Luego que la tengamos encerrada en Vayres...

—No me gusta esta clase de tratos,—contestó Lenet moviendo la cabeza.

—Sin embargo, están muy en uso, en la práctica de Normandía,—dijo Cauviñac.—Eso se llama contrato de retroventa.

—¿Quedamos convenidos?—preguntó el duque.

—Perfectamente,—contestó Cauviñac.

—¿Y cuándo partirá vuestra gente?

—En seguida, si lo mandáis.

—Pues bien, lo mando.

—En ese caso, ya están andando, monseñor.

El capitán bajó, dijo dos palabras al oído á Ferguzon, y la compañía de Cauviñac, acompañada de todos los curiosos que su extraño aspecto había reunido, se puso en marcha para dirigirse al puerto en que la esperaban los tres buques en que debían subir el Dordoña hasta Vayres; mientras que su jefe, fiel á los principios de libertad emitidos un momento antes en presencia del duque de Larocheffoucault, la miraba alejarse con amor.

Entre tanto, la señora de Cambes, retirada en su casa, sollozaba y oraba.

—¡Ay!—decía,—no me ha sido posible salvar su honor todo entero, mas al menos salvaré las apariencias. Es menester que no sea vencido por la fuerza, porque le conozco bien; vencido por fuerza, moriría defendiéndose: es preciso que aparezca vencido por traición. Entonces, cuando sepa lo que he hecho por él y con qué fin lo hago, vencido como está, no podrá menos de bendecirme.

Y tranquilizada por esta esperanza se levantó, escribió algunas líneas, que ocultó en su seno, y pasó á la casa de la princesa, que acababa de mandarla llamar para llevar con ella socorros á los heridos y consuelo y dinero á las viudas y huérfanos.

La princesa reunió á todos los que habían tomado parte en la expedición: elogió, en su nombre y en el del señor duque de Enghien, los hechos y acciones de los que se habían distinguido: conversó largo rato con Ravailly, que con el brazo en cabestrillo, le juró que estaba pronto á empezar al día siguiente: puso la mano sobre el hombro á Españaet, diciéndole que

le consideraba á él y á sus valientes burdeleses como los sostenes más firmes de su partido: en fin, enardeció de tal modo las imaginaciones de todos, que los más desanimados juraron tomar su desquite, queriendo volver en el mismo instante á la isla de San Jorge.

—No conviene en este mismo instante,—dijo la duquesa.—Tomad descanso hoy, y esta noche, y pasado mañana quedaréis instalados en la isla para siempre.

Esta aserción, hecha con voz firme, fué acogida con vociferaciones de ardor guerrero. Cada uno de aquellos gritos penetraba profundamente en el corazón de la señora de Cambes, porque eran como otros tantos puñales que amenazaban á la vida de su amante.

—Ve á lo que me he comprometido, Clara,—dijo la princesa.—A tí te toca cumplir mi promesa á esa buena gente.

—Descuidad, señora,—contestó la de Cambes. Cumpliré lo que he ofrecido.

Aquella misma noche partió un mensajero á toda prisa para la isla de San Jorge.

CAPÍTULO XXX

Horrible desgracia

Sevilla 3. En la calle de San Luis se encontraron dos carros que iban en dirección contraria. A causa de la estrechez de la calle no cabían los dos vehículos, pero los carreros se obstinaron en pasar y los carros chocaron tan violentamente que uno de ellos fué á alcanzar contra ana de las fachadas á un pobre niño de nueve años, llamado Crescencio Fuentes.

Motín de mujeres

Valencia 3. En el pueblo de Benaguacil ha habido un gran motín de mujeres, indignadas porque sus maridos dedican sus preferencias á las camareras del café de Parra. Se presentaron tumultuosamente en el establecimiento contra las camareras, y éstas confiaron su defensa á los parroquianos que en el café se hallaban. Se colocaron éstos en las puertas del establecimiento, y las mujeres arremetieron contra ellos, propinándoles tal número de golpes y arañazos, que lograron llegar hasta el sitio en que se hallaban las camareras.

La emigración

Cádiz 3. Han llegado miles de emigrantes para América, que con sus esposas é hijos pequeños pululan por las calles de la ciudad, ofreciendo un espectáculo imponente de hambre y miseria. Todos los paradores y mesones están llenos de estos infelices, esperando el embarque.

Los alumnos de Ingenieros Industriales.—Mítin suspendido

Bilbao 3. Los alumnos ingenieros industriales han conseguido autorización del gobernador para celebrar mañana, por la misma, un mitin en Salóñ Olimpia, al que han invitado á todos los escolares bilbaínos. El alcalde de Sestao se negó á autorizar el mitin que para mañana proyectaban los socialistas contra el proyecto de ley sobre ferroviarios, por entender que la hoja de convocatoria publicada por aquellos contenía conceptos delictivos. En vista de ello vino una comisión á protestar ante el gobernador, contestándole éste que autorizaba el mitin; pero que sería denunciada la hoja por el fiscal.

La guarnición de Valencia

Valencia 3. A primeras horas de la mañana marcharon al campamento de Paterna las fuerzas de la guarnición, al mando de los generales Orozco y Alcori, donde se ha dicho una misa de campaña en sufragio de los muertos en la campaña de Melilla. Después del religioso acto se sirvió á los soldados una paella, regresando á la población, por cuyas calles desfilaron marcialmente.

Mítin socialista

San Sebastián 3. Se ha celebrado un mitin socialista de protesta contra el recargo de los arbitrios sobre las subsistencias, acordado por el Ayuntamiento. Han hablado representantes de Eibar y de Irún y otros socialistas, todos los cuales censuraron á los concejales republicanos y liberales por encarecer la vida al proletariado. Al terminar el mitin, se ha entregado un Mensaje en el Ayuntamiento, pidiendo se suspenda el acuerdo en cuestión. Dicen de Beasain que ha sido suspendido, de orden superior, por quererlo celebrar al aire libre, un mitin de protesta contra el proyecto ferroviario.

El general Luque

Zaragoza 2. Procedente de Alhama ha llegado en el rápido el general Luque, acompañado de su señora é hija. Mañana visitará el Pilar y las afueras de la población. El elemento militar ha desfilado por el hotel donde se hospeda, dejando tarjeta. Saldrá mañana en el rápido.

Mitín tumultuoso

Murcia 3. Se ha celebrado un mitin de propaganda organizado en el Circo Villa por los radicales, en el que hablaron los Sres. Alborno, Salillas y Lerrooux. Antes de empezar el acto produjose un tumulto espantoso en el local, haciéndose un disparo del que resultó herido un individuo del público. Restablecido el orden, el presidente señor Miguel Ribera, que ocupaba la presidencia, la cedió al Sr. Lerrooux. Este dijo que no venia á molestar á nadie, sino á defender ideas, recomendando á sus amigos que no contestasen nada á los que apostrofaban. La ensordecedora gritaría impidió oír á los oradores. El delegado del gobernador en vista de ello, y de que en vez de aplacarse arreciaba la excitación del público, acordó suspender el acto, despejándose el local en medio de gran alboroto. Al salir los diputados radicales, rodeólos la guardia de Seguridad, acompañán-

dolos hasta el hotel en donde se hospedaban. Los Sres. Larroux, Salillas y Alborno han salido en el correo hacia Madrid. Durante el mitin diéronse diferentes vivas y muertas.

MADRID SE APENA

Podrá contrariarle á Madrid que se digan de él tantas perrerías; pero en el fondo sonríe desdeñosamente, convencido de que en él suceden menos cosas raras que en otras partes...

Está ufano de su sol, de su cielo... y no no digamos nada de su Museo de Pinturas, al que llama «Mi encanto».

Si se dice que no es sano, ¡vaya un desprecio el suyo!, ya que no es suya la culpa, sino de los que han cometido y cometen con él tantas atrocidades... Hace entonces la cuenta de los árboles talados y de otras mil injurias, que hoy paga su vecindario con malos talantes, pésima salud y corta vida.

Oye clamar que no hay higiene pública ni privada, que falta aseó... Se encoge de hombros, calcula los chorros de agua que reparte, que son chorros de oro, y demuestra su abundancia.

Se entera de que le comparan con Turquía—¡para chistes está ahora Turquía!—y no es menor el desdén que manifiesta. Convencido está de que era muy saludable; si sus hijos han desatendido «el imperativo categórico» de la Higiene, no será porque él no los haya guiado hacia la senda de la robustez, senda iluminada por un sol espléndido y barrida por buenos vientos.

No es flojo el desprecio que asimismo siente si lo tachan de frívolo... Sabe de sobra cuántos son aquí los que piensan y trabajan; maldito si repara en los que sólo pasean.

Lamenta, no lo dudéis, que estén aún en pie infinidad de edificios feos y ruinosos, que en muchos parajes sea deficiente el alumbrado, que los chiclecos lancen piedras, que sobrada gente permanezca de tertulia en las aceras, que abunden los mendigos, que se escupa en todo sitio, y más que en ninguno donde «se prohíbe escupir», cual sucede en los tranvías; y que el público sea además en éstos egoísta y asesino, abriendo la puerta en pleno invierno, apeándose sin cerrarla ó permaneciendo en el dintel con ella de par en par hasta que llega al paraje donde se propone descender; y en tanto, á los demás viajeros que los parta un catarro; pero también se desentiende, alegando que él, Madrid, no hace las costumbres; ellas son obra y gracia de la cultura bien entendida.

Empieza ya á cansarle la cantinela de que están en mayoría los analfabetos, pues lleva la lista, no corta, de quienes han aprendido, aprenden y quieren aprender...

No deja de disgustarle que los automóviles corran por las calles como si éstas fueran desiertos donde únicamente habitan fieras á las que no viene mal destrozarse.

«Pero qué culpa tengo yo—exclama Madrid—de que la humanidad sea así, tan bárbara aquí y en todas partes?»

De política apenas se ocupa; y si en ella para mientes es para reír de veras pensando en los que hablan, los que callan, los que vociferan, los que ofrecen, los que amenazan, los que abusan, los que medran, los que no llegan, los que se adelantan, los que aguantan poco y los que por todo pasan...

Si en el amor que por ahí se estila le hacen responsable de bastantes atrocidades ó deficiencias, contesta que si se amara «en madreño» no faltarían casos de hondos ternuras; pero como por regla general se ama «en salvaje» para llevar á cabo verdaderas brutalidades, llamando á esto «sangre española» ó «sangre torera», ó enamorándose «en extranjero», para ser, á lo sumo, micos de imitación, rehuye con filosofía esta serie de injusticias.

No pasa tampoco porque lo llamen feo; él bien bonito y alegre es «de suyo»; si no se dignan hermosarlo y animarlo más todavía, que se den golpes de pecho cuantos debiendo quererlo mucho y desinteresadamente, no se ocupan de él con el afecto y la generosidad necesarios.

Sucede otro tanto respecto de infinidad de cosas más; ninguno le aflige ni sobresalta.

En cambio, dos, únicamente dos, le preocupan lo que no es decible. ¡No lo saben ustedes bien!

Sepamos qué cosas son esas: La una, que no le den un mercado de flores, el Prado, por ejemplo, que se llame «Salón de flores», donde éstas, en vistosos puestos, se expendieran de igual modo, con igual éxito, que en otras ciudades de España y muchísimas del extranjero; flores expuestas y vendidas no en tiendas, sino al aire libre, al sol.

La otra, que aún le apena é indigna más, es que digan de él, ¡y vaya si lo dicen!, que es cruel con las mujeres jóvenes, á quienes mata con su clima traidor en lo más hermoso de la vida, sin respetar belleza, juventud, donaire, ingenio y demás atractivos... ¡A él, precisamente, que le gustan tanto las mujeres, y las suyas sobre todo!

Así, que ante acusación semejante, ya no reconoce filosofía, desdén, sonrisas, ni calma que valgan. Se indigna, se enfurece y dice á sus irreflexivos detractores: «Pero no observáis cómo van? ¿No os fijáis en que todas usan blusas ó corpiños transparentes y sin cuello? ¿No reparáis que las telas esas son caladas y que el cuadrado descote deja descubierta la garganta?»

¿No véis que, si llevan abrigo, no se lo abrochan aun cuando el frío se deje sentir? ¿No asusta ese modo tan temerario de desafiar la intemperie?»

Y á pesar de que él sabe admirar lo bueno, entender de poesías y diafanidades, y le agrada en extremo que sus mujeres se clearen, no sólo en blusas y corpiños, sino en el carácter; y se extasia, si, ante las transparencias encantadoras de tules,

sedas, gasas, guipures y muselinas, no quiere quedarse sin niñas bonitas; prefiere que éstas se tapen más, ¡porque si no, la inclemencia se las lleva!

He ahí por qué Madrid está apenado, apenadísimo.

LOSAMÉ

EL CORREO

Redacción y Administración

Libertad, 29

Tremendo incendio

Londres 3.

Anoche ocurrió un violento incendio en los almacenes de artículos de fantasía de John Barker, instalados en el barrio de Kensington.

Las llamas invadieron las habitaciones en que dormían los empleados, de los cuales sólo algunos pudieron salvarse. Han sido extraídos los cadáveres de tres dependientes, y once empleados se hallan en gravísimo estado.

Los daños materiales son cuantiosos.

EL TIEMPO

El centro del anticiclón de España ha variado poco de situación, consolidándose más, y el que se hallaba entre Bretaña é Irlanda, penetra en Francia aumentando también de intensidad, por lo cual el tiempo es bueno en todo el occidente de Europa, de vientos flojos, de dirección variable y cielo generalmente despejado ó nebuloso.

La temperatura máxima de ayer fué de 25 grados en Murcia y Huelva y la mínima de hoy ha sido de un grado bajo cero en Teruel.

La temperatura en Madrid ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 6° sobre 0. A las doce, 14° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 8° sobre 0. La máxima fué de 17°. La mínima de 3°. El barómetro marca 713 mm.—Variable.

La natalidad en Francia

Se ha dado á la publicidad la estadística del movimiento de población en Francia durante el año 1911.

Esta última estadística es muy triste. El balance entre nacimientos y defunciones se salda este año con «déficit»; las muertas superan á los nacimientos en 34.869, mientras que el año 1910 tuvo un excedente de nacimientos de 71.418. Ninguna causa extraordinaria puede explicar el actual exceso de defunciones, que, para mayor pena, va acompañado de una disminución de nacimientos que llega á la cifra de 32.276. Es la primera vez que se señala una inferioridad tan triste como alarmante.

Una minoría de departamentos posee aún excedente de nacimientos. Las regiones del Norte y del Este, el Limousin, la Córcega y, sobre todo, la Bretaña, exceden en nacimientos, mientras que la Borgoña y el valle del Garona presentan una cifra muy baja de nacimientos.

La mortalidad en Francia es más elevada que en Alemania, Inglaterra, Bélgica, Países Bajos y Estados escandinavos.

No existe más causa para explicar esta disminución tan considerable de nacimientos que el espíritu de los franceses, que, por una restricción voluntaria, cuyo principal móvil es el egoísmo, limitan cada vez más el número de hijos.

En 1910 el excedente anual de nacimientos sobre las defunciones correspondía por cada 10.000 habitantes:

A Bélgica, de 85.—A Australia, de 109.—A Inglaterra, de 115.—A Alemania, de 136.—A Países Bajos, de 150.

En Francia era sólo de 18; pero esta cifra en 1911 la encontramos transformada en un excedente de defunciones sobre los nacimientos, igual á 9 por cada 10.000 habitantes.

La producción mundial de la seda hilada

La producción mundial de la seda hilada en el año 1911 ha sido la siguiente en kilogramos:

Francia, 583.000; Italia, 4.450.000; España, 78.000, y Austria-Hungría, 350.000. Turquía Asiática: Anatolia (Brussa, Ismid), 583.000; Siria y Chipre, 496.000, y otras provincias, 109.000.

Turquía de Europa: Salónica, Andrinópolis, etc., 325.000.

Estados balcánicos: Bulgaria, Servia, Rumania, 203.000; Grecia y Creta, 67.000; Cáucaso, 473.

Turquía y Asia Central: Exportaciones de diversas comarcas, 319.000; Persia, 261.000.

China: Shanghai, 4.887.000; Cantón, 2.304.000.

Japón: Exportación por Yokohama, 7.448.000.

India: Exportación por Bengala y Cachemira, 278.000.

El total general asciende á 23.212.000 kilogramos.

Según esta estadística, España, que en 1906 produjo 56.000 kilogramos de seda hilada, resulta con un notable aumento en 1910, produciendo 76.000 kilogramos.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

El 27 del corriente, en la iglesia de San Fermín de los Navarros, se celebrará el enlace de la encantadora señorita Casilda Fernández de Henostroza y Salabert, hija de los duques de Santo Mauro, con el ilustre procer marqués de Santa Cruz, primogénito de la duquesa de San Carlos. Serán padrinos los Reyes.

Por la novia serán testigos sus hermanos el duque de Medinaceli y D. Rafael y sus tíos los marqueses de la Torre y Camarasa, y por el novio el duque de Alba (cuya casa hace los honores á la de Santa Cruz), el príncipe de Metternich y los condes de Pie de Concha, Unión y Puerto.

El mismo día saldrán los novios para Francia é Italia.

Muchas ilustres persona que se encuentran en París anticipan su regreso para asistir á la ceremonia.

—Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte de la malograda marquesa de Peñalba.

A su madre, la condesa de Alcubierre, y hermanos, marqueses de Campillos y Espinarido, conde de Sástago y marqués de San Dionis, reiteramos sentido pésame.

—Han regresado á Madrid:

De San Sebastián, la duquesa viuda de Sotomayor, los marqueses de Santa Cristina y los condes de Maluque; de San Juan de Luz, la condesa de Calvaturo; de La Aliseda, el marqués de Salas, y de Cintruénigo, la señora viuda de Lignés.

BRUMMEL

Balance del día

Cada vez es más difícil de entender cuanto ocurre en la política.

Se circulan los rumores más absurdos y se dan como seguras las cosas más inverosímiles.

La actitud del Sr. Montero Ríos está siendo objeto de los más diversos comentarios, desde los que suponen que será sustituido inmediatamente en la presidencia del Senado, hasta los que afirman que continuará en su cargo de la alta Cámara.

No se sabe si esto se aclarará en la nueva conferencia que celebrará mañana con el presidente del Consejo.

Algunos periódicos dan carácter político á una visita que hizo ayer tarde el señor Urzáiz al Sr. Canalejas.

Cuanto dicen es completamente absurdo.

«El Liberal» da cuenta de la visita en estos términos:

«Con el presidente del Consejo celebró ayer por la tarde una conferencia, que duró un cuarto de hora, el exministro señor Urzáiz.

El Sr. Urzáiz consumirá un turno contra el presupuesto de liquidación.»

El presidente del Consejo aplazó hasta hoy su excursión á Otero.

Salirá para este punto esta mañana, y regresará esta noche.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Carlos Borromeo, Arzobispo y confesor; Vidal, Agrícola, Filólogo y Natroba, mártires; Nicandro y Amancio, Obispos, y Santa Modesta, virgen.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María, donde continúa la novena á Nuestra Señora de la Almudena; á las diez habrá misa mayor con sermón, que las diez habrá misa mayor con sermón, que las diez habrá misa mayor con sermón, que las diez habrá misa mayor con sermón.

En Santa Teresa y Santa Isabel, misa de Comunión á las ocho para la congregación de las Animas.

Novena y ejercicios del Mes de Animas

Signen celebrándose y predicarán: En el Buen Suceso, el P. Villarrín; en San Ginés, D. Angel Lázaro; en San Marcos, el señor Suárez Paura; en Santa Teresa y Santa Isabel,

D. José Troncoso; en la parroquia de los Dolores, D. Felipe Alvarez; en San Luis, D. Antonio García Cano; en el Salvador y San Nicolás, D. Buenaventura Santiago; en San Marcos, D. Ramón Iglesias; en San Andrés de los Flamencos, el Sr. Anaya; en Santa Isabel, don José Cicuendez; en el Perpetuo Socorro, el padre Ramos; en San José, D. Agnelio Marcos; en San Sebastián, D. Juan Falcó; en San Ildefonso, el P. Modesto Barrio; en Santiago, D. Bernardo Babajero; en Santa Cruz, el señor Calvarro; en el Cristo de la Salud, el Sr. González Pareja, y en Santa Bárbara, un reputado orador.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Arrepentidas, San Luis, San Sebastián, parroquia de Chamberí y en el Caballero de Garrica.

CHARADA

—¿Sabes que tiene mal genio desde hace días Gabina?

—Es que la contestas mal.

Solo dos tres cinco prima.

Ayer me dijo mil cosas;

me llamó prima dos tres,

y, la verdad, esa frase

es muy grave, amigo Andrés.

Segunda, ¡qué cinco tercía

(hay falta de ortografía),

si esa palabra tan ruin

vuelve á soltarla otro día?

—La dices que la abandonas

y callará de ese modo.

—¿Y dónde quieres que vaya?

—Pues á mi casa de todo.

—¿A una dos tres cuatro cinco?

—Conmigo, y verás que jarro

tan fenomenal bebemos

de aquel buen vino navarro!

L. Fernández Rodríguez.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior.

MAN CHE GA

Funciones para mañana

Español.—A las 9.—Don Juan Tenorio.

Lara.—A las 9 1/2.—La escena del sofá.—A las 10 1/2.—(Doble).—El asno de Buridán (tres actos).

A las 4 1/2.—La revolución desde abajo.

Apolo.—A las 6.—(Sección doble).—Los molinos cantan... (tres actos).—A las 10 1/2.—La niña de los besos.—A las 11 3/4.—El cuento del dragón.

Corvantes.—A las 6 1/2.—(Vermouth).—El genio alegre (tres actos).—A las 10.—(Sencillo).—La nicotina.—A las 11.—(Doble).—Las cosas de la vida (dos actos).

Price.—A las 9 1/2.—Última representación de El anillo de hierro.

Cómico.—A las 6 1/2.—(Doble).—El machacante (dos actos).—A las 10 3/4.—(Doble).—La Mary-Tornes (dos actos).

Eclava.—A las 6.—Princesitas del dólar.—A las 10 1/2.—Petit café.

Latina.—A las 6.—Epidemia nacional.—A las 7 1/4.—Los granujas.—A las 9.—La revolotosa.—A las 10 1/4.—Epidemia nacional.—A las 11 1/2.—Los convidados de piedra.

Triano-Palace.—(Alcalá, 20).—A las 6 y 7 1/2.—(Gran gala).—Reunión de la alta sociedad madrileña.—Secciones extraordinarias de cinematógrafo.—A las 11 y á las 12.—Varietés: Carmelita Chacón, Matilde Aragón, Los Chimenti, Les 4 Lewandowski y Los Corbeta.

Teatro Benavente.—(Plaza de Bilbao).—De 5 á 12 1/2.—Sección continúa de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

Los jueves y domingos matinees infantiles con regalos de juguetes.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns: SITUACION, ACTIVO, PASIVO, and sub-columns for 2 Nbre de 1912 and 26 Octubre 1912. Rows include Oro en caja, Del Tesoro, Del Banco, Consignado para pago de derechos de Aduanas, Corresponsales y Agencias del Banco en el extranjero, Capital del Banco, Fondo de reserva, Billetes en circulación, Cuentas corrientes, etc.

